

TRIBUNA LIBRE

DEL ALMA FRANCESA

NECESIDAD DE LA REACCION

Maquiavelo se muestra algo hostil en sus juicios respecto de Francia. Entre otras cosas dice el malhadado político florentino: «Son (los franceses) muy humildes en la mala suerte y muy insolentes en la buena fortuna.»

Relacionemos este juicio con otro de un autor francés. Dice Carlos de Ribbe: «Es que Francia, si bien ha recibido como lote la riqueza, está más expuesta que las otras naciones a dejarse corromper por ella...»

Veis dibujarse en esos textos un rasgo saliente del carácter francés. La prosperidad le perjudica, la riqueza le corrompe; de los mismos dones de su espíritu pueden nacer abusos funestos.

¿Por qué? El mismo De Ribbe os dirá que «el espíritu francés no hace nada a medias, y que, cuando se ve impulsado con viveza, sufre más que ningún otro pueblo ciertos contagios morales.»

¿Estará, pues, condenada Francia a la desgracia o a la corrupción, que también es sufrimiento? ¿Necesitará ser desgraciada y pobre para ser buena? Ciertamente que no. Lo que necesita es ser católica y tradicionalista. La prosperidad y la honradez se dieron estrecho abrazo en el seno de las instituciones tradicionales. Es Le Play quien nos lo enseña con su claridad acostumbrada: «La riqueza deja de ser beneficiosa si las leyes y las costumbres no conjuran el mal que de ella emana; si el sentimiento del deber no aumenta en la misma proporción que la fortuna; si los más ricos y los más poderosos no son al mismo tiempo los mejores y los más abnegados. Las instituciones tradicionales que inculcan a una raza este sentimiento y estos hábitos son siempre fecundas en resultados. Bajo su influencia, los pueblos gozan constantemente del mayor de los bienes, de la paz pública, fundada sobre el mutuo acuerdo de todas las clases...»

Compréndese ahora cuánta verdad encierra el principio en que se basan las propagandas nacionalistas en el país vecino. El Catolicismo y la tradición son para Francia una necesidad de su temperamento nacional, una condición biológica.

Francia, apartada de sus tradiciones, será una de las naciones más despreciables, porque el mal hace mayores destrozos en su espíritu impresionable que en el de otros pueblos. Francia, vuelta a su cauce histórico, depurada y ennoblecida por la sensibilidad evangélica y por el sentimiento profundo del deber, es flor exquisita del espiritualismo y de la humanidad.

«He dicho varias veces y lo pienso realmente—escribía lord Chesterfield en el siglo XVIII—que un francés que a un fondo de virtud, de erudición y de buen sentido una las maneras y la politesse de su país, ha alcanzado la perfección de la naturaleza humana.»

En aquel tiempo el espíritu francés, ya en decadencia, imperaba en Europa, y lord Chesterfield tal vez se dejaba llevar de la frivolidad reinante. Pero escuchad esta comparación que hace el abate Delfour entre las mujeres americanas y las francesas:

«Las americanas no han adquirido esa eutimia moral e intelectual que caracteriza a las cristianas de Francia. Tal vez sean en el siglo XXII o en el siglo XXX la élite de una humanidad superior. Pero por ahora todavía tienen que aprender mucho de sus hermanas de Europa, y ellas mismas lo comprenden hasta tal punto que gustosamente confían sus hijas a nuestras religiosas francesas. La perfección ideal de las mujeres americanas está en el deber, mientras que las mujeres francesas, afinadas por muchos siglos de Cristianismo, juntan con una fácil naturalidad la distinción y la gracia a la virtud.»

SALVADOR MINGUJON

DE MI CARTERA

LOS PALACIOS DE LA MUERTE

BAJO LA LLUVIA...

Tarde de Difuntos, tarde de cielo hosco y anublado, que lagrimea incessante, poniendo en las cosas una tonalidad de luz gris y desmayada...

«A medida que nos vamos alejando de las calles céntricas y nos internamos en el laberinto de rías que forman los suburbios matritenses, los ecos de esa mil ruidosa de colmena, prongos, rodar de carruajes, timbres de tranvía, bocinazos de automóviles, etc., etc., se apagan, se desvanecen para diluirse, por fin, en un silencio de oscuridad y de frío...»

Desde la ronda de Segovia, empapada y casi desierta, se ofrece a nuestros ojos la desolada perspectiva de un cementerio (el de San Isidro), encaramado en una colina árida y fangosa: Casachos con lamparones de humo y ramiendas de café; árboles desnudos, cuyas ramas esquelásticas se inclinan al suelo como si fueran brazos en humana expresión de desaliento; y a la derecha, y en lo hondo, el cauce achocolatado y sucio del Manzanares, flanqueado por dobles filas de lavaderos, donde unas infelices mujeres tiritan amarrotadas, entre el agua que cae de las nubes y la que hay a sus pies...

En la esquina de la calle de Algeciras un guardia, presbitero en su capota, y con las espaldas afincadas a la pared, medita acaso acerca de lo efímero que es todo en este mundo, ahora los encantos de una ataca, maldice a Méndez Alarcón o eso siente guardián, que es bastante...

«¿Podría usted indicarme por dónde llegaré más pronto a las Injurias?»

El guardia levanta un poco la cabeza, y a flor del ombligo de su reglamentaria pata, surge un hipúpatos en forma de látigo 6, viciosa.

«Para ir a las Injurias tiene usted que entrar por el paseo de las Yererías (barrio del Gasómetro)...»

«¿Lo conozco... gracias.»

El canchero de la seguridad pública se cree en el caso de insistir.

«Le advierto a usted que aquello está perdido de brazos... se va usted a poner bueno... aquello es el sumario...»

«Esto del sumario lo dice y lo recalca el hombre con un cierto alarde de erudición. Las Injurias no son, propiamente, un barrio, sino un caserío hórrido, espantosamente misero, donde se chapotea en fango y en basuras. En este enorme estercolero, con salida a los campos, hay viviendas horribles, «palacios de la Muerte», donde la Injurias se pasa a sus anchas. A uno de esos empalmeados refugios de la desesperación y la miseria nos asomamos discretamente...»

«La choza está construida con latas de petróleo, hierros viejos, esteras pufeteadas, pedruscos y astillas col. El techo, formando un ángulo diedro, tiene rendijas mal tapadas con harapos de color indefinible. Una estera vieja hace de portón, y a título de alfombra, una cuarta de paja, que se ha mezclado con el barro, y hiede corrupta. Sobre esa paja veo sentados a una mujer y a un hombre, entre una cazuela desportillada, un trozo de manta, un cubo con agujeros y un montón de leña.»

«Somos «chonraos», señor... puede usted registrar... mucha hambre y mucha desgracia; pero sin tener que ver con la justicia... nos dice la mujercita al vernos, a la vez que se dispone a levantarse con un evidente sosiego...»

«No tenemos valor para entrar. Una mano invisible, de olor nauseabundo, nos rechaza...»

«El hombre, medio descalzo, arrebujado en un resto de bufanda color marrón y con la cabeza entre las manos, nos mira con una mirada estúpida. Ni habla, ni hace un gesto, ni parece que vive en este mundo. ¿Son ustedes matrimonio?»

«La mujer vacila un momento, y al fin me contesta... hace diez años...»

«¿Y no tienen ustedes hijos?»

«Tuvimos seis, y los seis se han muerto... Si, señor; se han muerto de penalidades, de malos días, de necesidad... Mi marido «cubo la negra para el trabajo; yo me he puesto a «cubo. Me puse a servir, a lavar en el río, a vender... Como si «cubá! Este, que lo ganaba en el «cubantarrillo», empezó con el «cubana». Fué al hospital, estuvo tres meses de diestro el «cubo», pero como él decía al salir: «Ya no soy hombre! Si, señor; se lo puso el «cubano en semejante parte (la mujer señala el pecho), y que si se faga, y que si dolores, y que si «cubo día peor, tres años de esta forma, y una soledad «cubo ganarlo!... ¡Ahí le odió usted «cubumbando, «cubaleao, que ni siente ni padece!...»

«El infeliz levanta poco a poco la cabeza y clava la mirada sin vida de sus ojos fatis en los ojos de su mujer...»

«¿Y cómo han encontrado ustedes esta... casa?»

«Corriendo calles, durmiendo al raso... Aquí tenemos una manta de abrigo, sobre «cubo «cubo este... Una, todavía «cubo tirar...»

«¿Y usted cómo gana? ¿Dónde trabaja usted?»

«Pido limosna, señorito, y voy por el «cubicho a los «cubales...»

«¿Y cuando no le dan a usted limosna?»

«Entonces... el «cubicho se lo come éste. Yo... puedo tirar... El no puede. Un golpe de tos seco, duro, sacude la osamenta del desdichado. Sus ojos se enrojecen con estrías de sangre; las venas del cuello se hinchan como si fueran a estallar; sus manos, resacas y secas, desahogan mercurialmente el modo de harapos que en su garganta, buscando con ansia el «cubo que no entró en sus pulmones acortados...»

«¿Lo ve usted?... ¡Esto «cubo dos horas!... El «cubano aquél!... Lo que él decía: «¡Ya no soy hombre!»...»

«Y la lluvia implacable, zamarreada por el sepiéntrico que corta como la hoja de un cuchillo, sigue cayendo sobre la choza misera, enterrada en lodo y en destrucción.»

UN TERREMOTO

TORFOSA 2. Ayer el Observatorio del Ebro registró un violento terremoto, cuyo foco es muy lejano.

Duró en el registro bastante tiempo.

M. ASQUITH CONFIESA EL FRACASO EN LOS DARDANELOS

966.000 BAJAS EN FRANCIA Y FLANDES DECLARADAS POR EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE INGLATERRA

SUBMARINOS ALEMANES EN VARNA

EN LOS BALKANES.—En Kragujevac han cogido los austroalemanes un botín cuya importancia es grande teniendo en cuenta que el ejército serbio, muy quebrantado, no puede resistir grandes pérdidas. Los soldados imperiales siguen avanzando en las regiones del Morava y del Gran Milanovac.

En su avance los alemanes han ocupado el pueblo de Cacak y las alturas al Sur de Kragujevac.

Dedeagath ha sido nuevamente bombardeado por la flota anglofrancesa.

Grandes grupos de albaneses se han levantado contra las tropas serbias.

Se dice que Alemania ha enviado dos submarinos a Varna, y que los germanos y los turcos preparan una ruda ofensiva contra el Egipto.

La Prensa italiana insiste en sus campañas contra Grecia.

EN RUSIA.—Los rusos han reconducido sus ataques en el Strypa, sin resultado.

Los austriacos han avanzado al Oeste de Czastorysk. El parte oficial ruso lo niega.

La crisis ministerial rusa parece haberse resuelto con la salida del ministro de Negocios Extranjeros, Sazanoff, y el nombramiento del canceller del Imperio.

Corren rumores de que los buques germanoturcos «Goeben» y «Breslau» han reido en el mar Negro una batalla con una escuadrilla rusa, ignorándose el resultado.

EN LOS OTROS FRENDES.—Nada nuevo hay que señalar.

VIARIAS.—Mr. Asquith ha pronunciado un discurso en la Cámara de los Comunes, en el que dice que las bajas en Francia y Flandes han sido de 966.000 hombres y confiesa fracasadas las operaciones de los Dardanelos.

BALKANES

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO RECTIFICANDO A LA PRENSA INGLESA NORDBEICH 2 (11 m.)

Oficial: La Prensa inglesa espere noticias que carecen de verdad referentes a la cooperación de socorridos de ametralladoras procedentes de los barcos «Goeben» y «Breslau» en Gallipoli. Los datos antedichos proceden, según averiguación, de los comunicados oficiales del general Hamilton, con fecha 26 de Agosto.

Dió el relato oficial que cayeron prisioneros cinco oficiales alemanes, siendo muerto el jefe de la sección, y habiendo sido apresada la ametralladora.

La verdad es que únicamente ha caído prisionero un oficial alemán, gravemente herido, mientras que la sección de desembarco, que consistía en numerosas ametralladoras, seguía combatiendo con éxito en Gallipoli mano a mano con los aliados turcos.

Esta averiguación de noticias oficiales inglesas erróneas dan a conocer muy a las claras que poco caso se debe hacer de los relatos oficiales ingleses referentes al frente de los Dardanelos.

EN EL CUARTEL DE KRAQUEJAVO HA SIDO IZADA LA BANDERA AUSTROALEMANA NORDBEICH 2 (11 m.)

Oficial: En el sector del Morava grande las tropas austroalemanas han llegado a las alturas situadas al Sur y al Sueste de Milanovac grande, habiendo tenido que sostener a veces ruidos combates de artillería.

Ha sido izada la bandera austroalemana en el cuartel de Kragujevac.

El botín de guerra hecho por las tropas austroalemanas, al mando del general Kowewski, se eleva hasta la fecha: Prisioneros serbios, 20 oficiales y unos 6.000 soldados, además de 32 cañones, nueve ametralladoras, más de 30 arpones, una lanzaminas, muchos fusiles y municiones de artillería y muchísimas municiones de infantería. Aparte se apresaron 45 tubos de cañón viejos o estallados.

LOS AUSTROALEMANOS OUPAN TRIUNOVO POLA 2 (2 t.)

Oficial: En el sector al Oeste de Morava, después de violentos combates, llegaron las tropas austroalemanas a las alturas al Sueste de Gornini.

Entre las siete y las ocho de la mañana se izaron las banderas austroalemanas y alemanas en el arsenal y los cuarteles de Kragujevac, en el ángulo del río.

Entre Mojava y Bosava se apoderaron las tropas de la altura dominante de Triunovo.

Las tropas búlgaras ganaron las alturas al Oeste de Belopalanika, sobre la carretera de Vrahici. El botín capturado hasta ahora por las tropas austroalemanas bajo el mando del general Kowewski suman 20 oficiales, 6.000 hombres, 32 cañones, nueve ametralladoras, más de 30 cañones de municiones y mucha munición de infantería.

LOS AUSTROALEMANOS REBASAN LA LINEA BAGRDAN DESPOTQVAC Parte oficial alemana: NORDBEICH 2 (12 m.)

Balkanes.—Teatro de la guerra.—Al Norte y Nordeste de Cacak, los austroalemanes han logrado salir de la región montañosa al Sur de Gran Milanovac, llegando al valle del Goliska-Morava occidental.

Ha sido cogido el pueblo de Cacak. También le han sido las alturas al Sur de Kragujevac.

A ambos lados del Morava ha sido rebasada la línea Bagrdan Despotovac.

El ejército del general Bojadjoff se apoderó el 31 de Octubre de las dos alturas al Oeste de Slatina, sobre la carretera de Kuzjavac Soko Banja, y las afueras sobre ambas orillas del Turaja, al Oeste de Surjig.

En el valle de Nasava, al Noroeste de Bela-Palanka, los búlgaros atravesaron el Vrandel.

SERVICIO TELEGRÁFICO A ORILLAS DEL MORAVA PARIS 2

Comunicación servio: El enemigo, atacando energicamente en las orillas derechos del Lepeniza y del Morava, ha sido rechazado con enormes bajas. Los combates continúan en el resto del frente.

Albaneses contra Serbia. ATENAS 2

Grandes grupos albaneses de Kawader y Kitchowo se han levantado en armas contra las tropas serbias.

En medio de los desórdenes promovidos han asesinado a las autoridades serbias.

Manifestaciones intervencionistas en Bucarest. ATENAS 2

Durante las últimas manifestaciones intervencionistas celebradas en la capital de Rumania se originaron serios tumultos. Los manifestantes intentaron asaltar las redacciones de varios periódicos germanofilos, impidiéndoles la oportuna intervención de la policía.

Del encuentro con la fuerza pública resultaron un manifestante muerto y varios heridos.

La Guardia de orden interior, juntamente con algunos destacamentos de soldados, re cortó las calles para mantener el orden. Ministro búlgaro amenaza en un artículo.

Según noticias de Lausana (Suiza), el diputado rumano Miesco ha publicado en uno de los diarios de Bucarest un violento artículo, en el que amenaza de muerte al primer ministro, Batrario, si Rumania no se apresura a acudir en socorro de Serbia.

Búlgaros llamados a filas. ROMA 2

Dicen de Atenas que Bulgaria ha llamado a filas a las clases correspondientes a las quintas de 1895 a 1904.

30.000 francoingleses en Kricelajo. ROMA 2

Telegrafian de Salónica que han llegado a Kricelajo 30.000 franceses e ingleses, y que con objeto de cortarles el paso han sido enviados hacia dicho punto 50.000 búlgaros.

Violenta lucha entre franceses y búlgaros. ROMA 2

Comunican de Atenas que ha entrado en el Danubio un barco húngaro, cargado de municiones, con destino a los búlgaros y los turcos.

Otros telegramas del mismo origen hablan de una violenta batalla entre franceses y búlgaros en la región de Strumitza. Añaden que los búlgaros han ocupado en la parte de Vele la orilla izquierda del Vardar, mientras que en el lado opuesto han perdido 25.000 combatientes en lucha con los serbios.

DARDANELOS SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LA ARTILLERÍA TURCA DESTRUYE VARIAS POSICIONES ENEMIGAS NORDBEICH 2 (11 m.)

Oficial: Dice el Cuartel General turco que en Sedul-Bahr y en Arburun la artillería turca ha destruido tres posiciones enemigas.

Las baterías turcas han diezmado además contingentes de tropas enemigas esparcidas en los canales, y que fueron divididas en Mortuliman y Elias Burun.

Noticia desmentida. NORDBEICH 2 (12 m.)

Dicen de Constantinopla que una comunicación de la Agencia Reuter, fecha 21 de Octubre, anunciaba que tropas británicas de los Dardanelos habían tomado en el frente Norte una posición turca de 300 metros de profundidad. La noticia es una pura invención.

VON BULOW ESTA EN SUIZA?

SE DICE QUE FORMULARA LAS CONCLUSIONES DE PAZ

RECTIFICACION DE LA EMBAJADA ALEMANA

SERVICIO TELEGRÁFICO GINEBRA 2

Ha llegado a Lucerna el príncipe Bulow, que permanecerá allí cuatro semanas.

Dícese que el ilustre diplomático alemán se entrevistará con monseñor Marchetti, representante de la Santa Sede en Suiza, para formular de una manera definitiva las condiciones de paz que el Papa presentaría a las naciones de la Cuadruple.

Añádense que la acción pontificia del Santo Padre coincidirá con la intervención de mister Wilson en el mismo sentido.

NOTA OFICIAL DE LA EMBAJADA ALEMANA

La Embajada imperial está autorizada para declarar que las noticias publicadas por la Prensa, según las cuales el príncipe de Bulow daría a conocer dentro de poco, en Madrid y en Washington las condiciones para la paz de parte de Alemania, son puras invenciones.

DE ITALIA SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LA OFENSIVA ITALIANA EN PODGORA COLTANO 2 (8,30 m.)

Oficial: En el alto Gardaevlo seguimos progresando en nuestra ofensiva en el fondo del valle y por el lado Sudeste de Col di Lana.

En la zona de Falzerego rechazamos un ataque enemigo contra el piccolo Lagozuol. En las alturas de Podgora el adversario renovó ayer sus intentos de contener nuestro avance, sin conseguirlo.

En el Garso no ocurrió nada importante. Continúan con feliz éxito las audaces incursiones de nuestros aviones, que bombardearon ayer muchos puestos militares, las estaciones de Dujno y algunos trenes parados que había en esta última.

VICTORIAS AUSTRIACAS EN EL ISONZO NORDBEICH 2 (11 m.)

Oficial: La ofensiva iniciada por los italianos el 18 de Octubre contra el frente austriaco oeste principia a debilitarse. Las armas austriacas han salido victoriosas después de luchas en el Isonzo que han durado dos semanas. El frente de batalla austriaco está ininterrumpido.

Igualmente en los sectores del Tírol y de Gornia los heroicos soldados austriacos han sabido conservar en sus manos las posiciones que ocupaban desde el principio de la guerra.

A raíz de los combates librados en la segunda mitad de Octubre se calculan las bajas italianas, por lo menos, en 150.000 hombres.

LA GRAN OFENSIVA ITALIANA HA FRACASADO POLA 2 (2 t.)

Oficial: El ataque iniciado del 18 al 23 de Octubre por las tropas italianas contra nuestro frente del litoral de la costa continuó ayer, es, especialmente contra la planicie de Doberdo, con fuerzas importantes, y sobre otros puntos, con fuerzas más débiles; su ataque no es ya general.

La gran ofensiva italiana anunciada con grandes palabras por el Estado Mayor italiano ha fracasado ante el irrompible muro de nuestras posiciones. Nuestro frente de batalla no ha cambiado; igualmente mantuvimos nuestras posiciones del Tírol y Gornia.

El enemigo perdió en la segunda quincena de Octubre 150.000 hombres.

MAP Y AIRE SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO El vapor inglés «Toward», hundido. NORDBEICH 2 (12 n.)

Comunican de Londres que el vapor inglés «Toward», de la Compañía Lloyd, ha sido hundido, salvándose la tripulación.

SERVICIO TELEGRÁFICO Nuevo bombardeo de Dedeagath. PARIS 2

De Londres dicen al «Matin», con fecha de ayer, que la flota anglofrancesa reanudó ayer mañana el bombardeo de Dedeagath.

Bombardeo que fracasó. GINEBRA 2

Se dice que durante el último bombardeo de Varna por la escuadra rusa, cerca de ésta, y a su retaguardia, había varios transportes cargados de tropas, escoltados por varios «destroyers» y dos submarinos.

Las baterías de la costa le contestaron, impidiendo el desembarco que intentaban los rusos.

Los disparos de la escuadra no consiguieron hacer blanco donde se proponían. La escuadra francoinglesa bombardea otra vez a Dedeagath.

COMBATE EN EL MAR NEGRO? ATENAS 2

Un despacho, procedente de Bucarest, dice que los buques turcos «Goeben», «Breslau» y «Hamidie» han sostenido un violento combate con una escuadrilla rusa en el mar Negro, compuesta de tres acorazados y varios cruceros y «destroyers».

La ofensiva partió de los barcos turcos. Se ignora el resultado del combate naval.

Dois submarinos alemanes en Varna. ATENAS 2

Han llegado a Varna cien marinos alemanes, con su correspondiente oficialidad, que formarán las tripulaciones de dos submarinos, enviados por Alemania para que los utilicen sus aliados.

DISCURSO DE MR. ASQUITH

LOS INGLESES HAN SUFRIDO EN FRANCIA Y FLANDES 966.000 BAJAS

RECONOCE LA RESPONSABILIDAD DEL FRACASO DE LOS DARDANELOS

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO GARNARVON 2 (7 t.)

El presidente del Consejo ha pronunciado un discurso muy importante en la Cámara de los Comunes, que podemos decir que era esperado con grandísimo interés.

Esta ha sido su primera aparición en la Cámara después de su enfermedad, y tanto en las tribunas como en los bancos no había un solo sitio vacío.

Los puntos principales de su discurso fueron los siguientes:

«Es cierto que hoy en día aparecen oscuros algunos puntos del horizonte, y en este país se ha hecho un llamamiento a la propia razón para tener paciencia y esperar el porvenir y de gran reserva para seguir el curso lento de los acontecimientos.»

«Ha habido un error al suponer que el Gobierno estuviera interesado en ocultar alguna cosa cuya revelación no beneficiaría en lo más mínimo al «cubicho.»

Mister Asquith se refirió a los corrillos de los pesimistas de profesión, que creen a nuestros enemigos bajo un régimen de esperanzas halagadoras, todas falsas.

Sir John French ha completado ya su mandato sobre un millón de hombres. En los últimos quince días se han alistado para el ejército un número enorme de hombres, hasta ahora sin precedente. Canadá ha contribuido con 96.000 hombres, Australia con 92.000, Africa del Sur con 6.500, Terranova con 1.500 y las Indias occidentales con 2.000.

El departamento de transportes del Almirantazgo ha transportado 2.500.000 oficiales y soldados, 440.000 enfermos y heridos, 240.000 toneladas de provisiones, 700.000 caballos, mulas y camellos.

La flota alemana ha quedado encerrada en el Báltico, sin atreverse a presentarse en ningún mar donde pudiéramos nosotros hacer con ella.

Después de quince meses de guerra, todos los recursos navales de Alemania han quedado reducidos a los pequeños esfuerzos de unos cuantos submarinos.

No voy a hacer la apología del Gobierno, cuya mayor habilidad ha consistido en poder contar con la confianza de la inmensa mayoría del país.

El total de bajas en Francia y Flandes ha sido de 966.000.

Las fuerzas del general Nixon en Mesopotamia están ahora a incommensurable distancia de Bagdad. Las operaciones en dicho país prometen grandes triunfos.

Nuestro objeto era conseguir la neutralidad de Arabia, salvaguardia de nuestros intereses en el golfo pérsico, y conservar la autoridad de nuestra bandera en Oriente.»

«No voy a hacer la apología del Gobierno, cuya mayor habilidad ha consistido en poder contar con la confianza de la inmensa mayoría del país.»

«Durante todo el curso de la guerra nunca se ha pensado en un fracaso, pues un éxito en los Dardanelos hubiera evitado la unión de Bulgaria con el enemigo.»

«Hasta el 20 de Octubre los submarinos británicos en el mar de Mármara han echado a pique, o averiado seriamente, a dos barcos de guerra, seis cañoneros, un torpedero, nueve transportes y 197 barcos de aprovisionamientos.»

«Las fuerzas británicas en la península de Gallipoli han contenido a 200.000 turcos.»

«Respecto al nuevo proyecto de reclutamiento, Mr. Asquith aseguró que no tenía el menor temor que hubiera que ir más allá del plan de lord Derby, pero que estaba resuelto a no reparar en medios con tal de llevar el asunto a un término feliz y pronto, y que no dudaría un momento en volver a la Cámara de los Comunes con otras propuestas que se refiriesen a alguna forma de obligación legal, y consideraría que, aunque lo concerniente a la guerra fuese dirigido por un Comité, que no excediese de cinco miembros del Gabinete, en los grandes cambios de política tendrían que intervenir el Gobierno en pleno.»

«Para terminar, hizo alusión a la terrible responsabilidad que pesa sobre él, y que estaba decidido a no hacer recaer sobre ninguna otra persona en tanto que tenga la confianza de la nación y de los miembros de la Cámara de los Comunes: «Tiene tanta confianza en ellos como tenía hace quince meses y espera que conducirá la guerra

EN EL FRENTE DE RUSIA

LOS ALEMANES TOMAN AL ASALTO EL PUEBLO DE SIEMIKOWOE

OTROS 3.100 RUSOS PRISIONEROS

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

NORDDEICH 2 (12 n.)

Ejército del general Von Hindenburg.

Al Sur del ferrocarril de Tuckun a Riga la ofensiva alemana ha hecho nuevos progresos sobre ambas orillas del Aa.

Delante de Dunaburg también se luchó ayer con violencia. Varios fuertes ataques de los rusos fueron sangrientamente rechazados.

Los combates continúan entre Swenton y el lago de Ilsen.

Los alemanes hicieron 500 prisioneros.

Ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.

Al Oeste de Czartorysk los rusos intentaron, con un contraataque llevado a cabo en un ancho frente y en apretada formación, detener el avance de los alemanes; pero fueron rechazados con grandes pérdidas. Luego continuó el ataque.

En Siemikowoe lograron los rusos penetrar provisionalmente en las posiciones ocupadas por las tropas del general conde Botha.

Un contraataque de los alemanes devolvió a éstos las trincheras perdidas; haciendo, además, 800 rusos prisioneros.

Hoy por la mañana ha sido tomado por asalto, casi en su totalidad, el pueblo de Siemikowoe, después de una encarnizada lucha a corta distancia.

Fueron hechos otros 2.000 rusos prisioneros.

LOS ALEMANES TOMAN LA OFENSIVA EN EL NIEMEN

PETROGRADO 1

Oficial (retrasado).

En la estación de Tauerka, al Suroeste de Friedriehstadt, el servicio de aviación ruso arrojó bombas.

Otros aviones bombardearon un convoy enemigo en la región de Mikawil y Schenberga, al Suroeste de Auerkain.

En la región de Dwinsk hay ráfagas de cañón por ambas partes.

En el Niemen superior, aguas arriba de Lutschel, los alemanes han tomado la ofensiva en los alrededores del pantano Kupitz, he, siendo rechazados.

Al Oeste de Tóharyorsk, en la región de Gatalissowskaja, hay combate encarnizado.

Al Oeste de Tóharyorsk el enemigo avanzó contra el pueblo de Budka; pero fue contenido por nuestra artillería y fusilería.

Igualmente fracasó su ataque contra el pueblo de Jomarrow.

VIOLENTOS COMBATES A ORILLAS DEL STRYPA

NORDDEICH 2 (11 n.)

Oficial.

Dicen del teatro ruso de la guerra que el día 1.º de Noviembre, y después de haber rechazado un ataque ruso, se volvieron a desarrollar nuevamente empeñados combates al Norte de Beniwia, a orillas del Strypa.

El botín de guerra durante el mes de Octubre hecho por las tropas supeditadas al mando imperial y real austro-húngaro, importa: 142 oficiales, 26.000 soldados rusos, 24 ametralladoras, un cañón, tres aviones y demás material de guerra.

CUARENTA Y SEIS MIL CIENTO CUARENTA Y DOS PRISIONEROS RUSOS

POLA 2 (2 t.)

En el frente de Kornin hemos rechazado varios ataques nocturnos al Norte de Siemikowoe. En el Strypa, después de rechazar un ataque, se desarrollaron varios combates.

En el frente Nordeste, y durante el mes de Octubre, las tropas austro-húngaras han hecho prisioneros a 142 oficiales y 46.000 soldados, capturando 44 ametralladoras, un cañón, tres aviones y mucho material de guerra.

SERVICIO TELEGRÁFICO

COMBATES DE ARTILLERÍA EN DWINSK

PETROGRADO 2

Oficial.

El día 31, al Norte del lago Kanger, Noroeste de Solhok, los alemanes intentaron avanzar, pero sin conseguir éxito. En uno de los combates de aquel día, en el frente de Riga, nuestros jóvenes destacamentos letones tuvieron ocasión de mostrar su gran valentía en el bautismo de fuego.

En la región de Jacobstov, lucha de artillería y fusilería algo más viva.

En la región de Dwinsk y al Sur, fuego de artillería, como ayer.

En la comarca de Garbunoff unas fracciones alemanas intentaron la ofensiva, sin éxito. Más al Sur, hasta el Pripiat, sigue la situación estacionaria.

En la noche del 31 el enemigo pasó a la ofensiva en la región de Gatalissowskaja, Noroeste de Tóharyorsk. Al mismo tiempo se entabló gran combate más al Sur. Nuevos combates rechazaron todos aquellos combates, en extremo tenaces.

En nuestro contraataque apresamos a siete oficiales y 400 soldados austriacos.

Al Oeste de Komarevo, por ataques a la bayoneta, el enemigo fue desalojado de las trincheras que se disputaban hace tiempo.

En Galitzia, cerca de Plokovina, a orillas del Strypa, Noroeste de Tarnopol, en la noche del 31 ocupamos, merced a la niebla, parte de los atrincheramientos enemigos. Estos dieron un contraataque, que fué rechazado.

Después de tener lucha a la bayoneta, ocupamos el pueblo de Semikowit, a orilla del Strypa, Suroeste de Tarnopol.

Gran parte de los alemanes que defendían aquella localidad fueron pasados a la bayoneta y los restantes hechos prisioneros.

El número de prisioneros y trofeos ha de ser determinado, dado su gran número.

En el mar Báltico nuestros torpederos capturaron, en el golfo de Riga, a un hidroplano alemán. Los aviadores fueron hechos prisioneros.

Los alemanes se fortifican en Rusia.

PETROGRADO 2

Las tropas alemanas en Rusia emplean gran actividad en fortificarse solidamente en sus posiciones actuales, con el objeto de prepararse para el invierno que se acerca.

En Rusia crean el cargo de canciller.

ROMA 2

En los círculos políticos romanos los comentarios giran en torno de la creación del cargo de canciller en el Imperio moscovita, considerándose que con esto puede darse por terminada la crisis ministerial, puesto que la retirada del ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, Sr. Sazanoff, no significa cambio alguno en la dirección de la política ni de la guerra.

DEL FRENTE FRANCOALEMAN

EN LA BUTTE DE TAHURE SI GUE UN VIOLENTO CANONEO

EN ARGONA EXPLOTAN VARIAS MINAS ALEMANAS

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

NORDDEICH 2 (12 n.)

Comunica el Gran Cuartel General alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que, excepción hecha del fuerte canoneo sobre la Butte de Tahure y viva lucha de artillería sobre el frente, entre el Mosa y el Mosela, no hay ningún otro hecho digno de mención.

SERVICIO TELEGRÁFICO

NADA NUEVO

PARIS 2

Parte oficial de las tres de la tarde: No se señala durante la noche pasada ninguna acción importante.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

EN ARGONA EXPLOTAN VARIAS MINAS GERMANAS

PARIS (Torre Eiffel) 2

Pañete de las once de la noche: Canoneo recíproco y bastante violento al Oeste de Lievin, en la región de la Posse Calonne.

Han tenido lugar vivos combates a corta distancia, en las comunicaciones de las trincheras avanzadas del sector de Neuville Saint Vaast.

Al Sur de la Somme, en la región de Chaulnes y de Jacquescaurt, la artillería francesa ha canoneado eficazmente las trincheras alemanas y ha hecho blanco en las concentraciones del enemigo en el momento del relevo.

En Argona han explotado varias minas alemanas, sin causar daños a las obras de los franceses. El fuego de infantería ha impedido que los alemanes ocuparan los hoyos producidos por las explosiones.

No hay nada que señalar en el resto del frente.

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

Las listas de bajas inglesas.

NORDDEICH 2 (12 n.)

Dicen de Londres que la última lista de bajas británicas comprenda 234 oficiales y 5.564 soldados.

Las bajas en el frente occidental suman desde el comienzo de la ofensiva, en 25 de Septiembre, 2.958 oficiales y 45.288 soldados.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Proceso de revisión.

EL HAVRE 2

El farmacéutico Luis Séverin, condenado con Miss Cavell, y que debió ser ejecutado con ella, ha sido sometido a un nuevo proceso de revisión.

Se cree esto debido a las gestiones del Papa y de D. Alfonso XIII.

Nuevo gobernador militar.

PARIS 2

El general Manoury ha sido nombrado gobernador militar de París, en sustitución del general Gallieni.

La Prensa italiana contra Grecia.

ROMA 2

«La Tribuna» publica un artículo contra Grecia. Duda de su sinceridad y recomienda a las naciones aliadas que extremen su vigilancia sobre ella, pues todas las bellas palabras dadas por Atenas sólo tienen un valor relativo.

En las actuales circunstancias las palabras están de más; las intenciones deben ponerse de manifiesto por medio de hechos, y nada más.

Ofensiva germanoturca contra Egipto.

ROMA 2

Asignábase que los turcos y los alemanes preparan una gran ofensiva contra Egipto.

Los ingleses, por su parte, están realizando gigantescos trabajos a todo lo largo del canal de Suez con objeto de inundar en momento oportuno todos los terrenos alrededor de las fortificaciones inglesas.

También desde Jerusalén a las fronteras egipcias turcos y alemanes trabajan activamente en el tendido y arreglo de vías férreas, y los ingleses no descansan en sus obras de fortificación en la frontera de Sennusi.

RUMORES DE PAZ

SERVICIO TELEGRÁFICO

PONTEVEDRA 2

Los tripulantes del transatlántico alemán «Cap Arcona», anclado en Villagarcía desde el comienzo de la guerra, aseguran que esperan en breve plazo tener permiso para marchar a El Ferrol a limpiar fondos y reanudar su tráfico al primer aviso.

Los rumores de gestiones de paz que circulan por Madrid parecen confirmados aquí, pues los alemanes residentes en varios puertos de esta provincia exteriorizan su esperanza de empezar pronto sus tareas normales.

UN «CANARD»

SERVICIO TELEGRÁFICO

PARIS 2

Un diplomático acreditado cerca del Vaticano asegura que en los círculos políticos de Roma se habla de la muerte del kronprinz.

Según esas referencias, la noticia ha sido telegrafiada al Papa por monseñor Scapini, Nuncio apostólico en Viena.

Se duda mucho de la veracidad de esta información, que tiene todas las trazas de un verdadero canard.

EL VAPOR «LLOVERA»

SERVICIO TELEGRÁFICO

Cuatro camellos para el Rey.

CADIZ 2

A las dos de la madrugada llegó, con cuatro horas de retraso, debido al temporal que reina en el Estrecho, el vapor llovera «Corro de Tánger», conduciendo cuatro camellos, regalados por Mulvey Hafid a Su Majestad el Rey.

Mañana salen para Madrid, en el tren correo, conduciéndoles los guardas de campo de la Casa Real, los cuales vinieron con dicho objeto.

Se han dado toda clase de facilidades para el transporte de los camellos.

Durante la travesía sufrieron golpes, debido a los bandazos del buque.

Uno llegó herido.

IMPRESIONES DEL DÍA

DE LA POLÍTICA Y LA VIDA

Ha empezado, lector, Noviembre, con el cielo encapotado, con las nubes lloviendo agua, con el ambiente frío, con la tristezita extendiéndose sobre Madrid sus alas negras y melancólicas.

Ha empezado Noviembre, lector, con una crisis dolorosa, callada, humilde, honrada en los hogares pobres y en los de la clase media.

En ellos no ha crecido el presupuesto de ingresos y ha aumentado notablemente el de gastos.

Se han encarecido: La carne, el azúcar, el alcohol, el carbón, los huevos, el garbanzo, la lenteja, la judía, el pan...

Y esto, amén del calzado y de otros artículos que tampoco son superfluos...

De modo que el alza en los comestibles impone un sobregasto de muchos céntimos al día, de pesetas, de duros al mes.

El Gobierno dispone de una ley excepcional, la de Subsistencias, votada en Cortes, para impedir estas carestías y otras semejantes. Y... ¡no las impide!

Las cosechas han sido buenas; la exportación prosigue vedada... La escasez, sin embargo, aumenta.

Si un Gobierno no sirve para resolver conflictos de esta índole, ¿para qué sirve? ¿qué entiende que es gobernar?

En tiempos normales, en días de paz, cuando los artículos de primera necesidad costaban más baratos, decían, no obstante, con razón que la ansiedad por hambre era la enfermedad nacional.

Daba miedo penetrar los domingos en un café de barrio y ver las familias que se sentaban, desde las dos de la tarde hasta las siete largas de la noche, ante una mesa y detrás de tres vasos de café para cinco personas.

El padre, en los músculos de la cara, atormentado, contrahido por la preocupación y el trabajo; en los hombros y las espaldas encorvadas, venecidas; en los ojos melancólicos, opacos, en los labios flácidos y exangües, en el gesto, en la actitud, en todo demostraba que los dos o tres destellos y ocupaciones en oficinas del Estado y en particulares le mataban de fatiga sin resolverle el problema económico. La madre... una ruina; viryenta, y nodriza, y cocinera, y modista, y sombrerera, y sastrer, todo junto, además de madre, y madre mal asida y alimentada. Las dos hijas, en la edad peligrosa de la pubertad reciente, semejaban azucenas sin riego: delgadas, cloróticas, sin vida más que en los ojos febriles. El muchachuelo, esmirriado, con la marca en el rostro de los prececos vicios de la calle, donde vagabundaba lo más del día, porque en la casa, sin aire ni comodidad, falta hasta sitio.

Este cuadro no era la excepción. Este cuadro era el modelo, la ley general...

Pues a los héroes que ocupan su primer término, a esos mártires de la clase media, es a los que Noviembre ha traído un nuevo tormento con el alza de los artículos arriba indicados.

Y mientras tanto sucede todo esto, hemos aquí alegres en nuestra charca; respirando contentos en un ambiente de triste superficialidad. ¡Que hay que ir contra la Santa Sede! ¡Que hay que descatolizar la enseñanza! ¡Que hacen falta más libertades! ¡Que hay que seguir, si hemos de volver a ser algo en el mundo, las normas de conducta que dan los escritores que traducen el «Times» y las sabias orientaciones que se reciben en casa de Mme. Menard!

«Con esto y con un poquito más se salvó España. Este poquito más es nuestra capa.» La ciencia, la literatura, la aristocracia, hasta la coplería chulesca que pinta como no fue nunca a la buena gente de los barrios bajos, piden como un símbolo de resurrección que nos envolvamos en la capa. Pues a envolvernos; a envolvernos como el pijo y el mendigo clásicos, para qué cuando pasen nuestros dueños, sin ni titularse efectivos, el inglés del ferrocarril y de las minas, el alemán de la industria y del comercio, el francés de los negocios, haya con que ocultemos nuestra miseria y nuestro rubor.

«Claudio Frolon pone los párrafos copiados en calidad de comentario a otras ruindades del vivir español y a otras decaídas del Poder público. Mas el latigazo moral del notable publicista parece aun más motivado por los abusos y las pasividades que denunciamos nosotros.»

El Sr. Dato ha repetido muchas veces de veces que espera será breve la discusión de los proyectos de Guerra por tratarse de una labor nacional... porque confía en el apatritismo de los señores diputados.

¡Qué mala espina nos da esta invocación del patriotismo!

Nosotros hemos dicho cien veces que España debe estar bien defendida por un ejército y por una armada eficaces.

Nosotros hemos alabado al general Echagüe, admitiendo por ciertas noticias muy particulares que recibíamos sobre sus trabajos para armar bien al ejército y poner orden y actividad en las fábricas de municiones.

Nuestras campañas en favor de la Marina de guerra son conocidas de todos, singularmente de los ministros del ramo.

Pues nosotros, amadores y entusiastas de los institutos armados, nos echamos a temblar al leer las palabras del señor presidente del Consejo.

Porque los políticos españoles suelen apelar al patriotismo cuando faltan de razón y de acierto, quieren de matute con algún disparate, alguna enormidad, la satisfacción de alguna concejiscencia propia o extraña.

Porque aquí se han perpetrado todas las tropelías y todas las iniquidades, y se ha ido a todos los fracasos, apellidando a la Patria y al son del chín, chín, patrioter del «Himno de Riego» ó de la «Marcha de Cadíza».

Además, que tener un año cerradas las Cortes, y luego pedir que por patriotismo se firme en barbecho cuanto se juzpe conveniente ó ser preciso, pasa de la desfachatez soportable aun a los hombres públicos y en la vida pública, a los que y en la que tantas cosas se toleran que al caballo y en la vida privada no se le aguantarían... ni las intentarían... R. R.

Para el Sr. Burgos y Mazo

Una Comisión de secretarios judiciales nos ha visitado para decirnos roguemos al señor ministro de Gracia y Justicia que la secretaría judicial de Játiba, que se halla vacante, se agregue a las oposiciones para proveer las secretarías de Palma y Don Benito, atendiendo así a las disposiciones vigentes.

Con gusto accedemos a la petición de los comisionados, y esperamos que el Sr. Burgos y Mazo escuche el ruego con su reconocido buen deseo.

DEL CAMPO SOCIAL

POR LA ESPAÑA CRISTIANA

UNA COMARCA REDIMIDA

Santa María de Nava, el pueblecito donde se halla dominado este Sindicato del valle de Santullán, tiene la modesta población de seis vecinos. Los tres publicistas que lo completan apenas le superan, pues ninguno pasa de 18 cabezas de familia.

Todos son pobres; todos, humildes. Los capitalistas más ricos cuentan con un capital aproximado de 15.000 pesetas; en cambio, no hay nadie que no tenga nada, a nadie le falta sus vaquitas, sus ovejas y sus tierrecillas.

Todos están abandonados. Por aquí no viene nadie no siendo algún chiflado como nosotros. ¿Qué les importan a los políticos sus necesidades y sus desgracias? Del diputado omeño que les representa no han visto más que un retrato que les enseñaban sus agentes.

Todos vivían explotados. Los usureros, acaparadores y demás alimañas de los grandes pueblos cercanos, hacían de todos estos desgraciados carne de negocio, y amasaron fortunas y construyeron casas y almacenes. Cada uno de cuyos ladrillos representa un crimen.

Por eso no es extraño que en estos Sindicatos redentores se agrupen la casi totalidad de los vecinos de estas aldeas, y que tengamos que defendernos a menudo de los desesos de muchos socios de besarnos las manos.

¡Cuántas lágrimas han enjugado estos Sindicatos! ¡Cuántos dolores han curado!

Este Sindicato tiene 147 socios; sosteniéndolo, sin ayuda de nadie, tres seculares, uno de los cuales ha fallecido recientemente, modelos de honradez, de laboriosidad y de sacrificio.

—A pesar de todo vamos adelante—nos dicen satisfechos.

Su Caja rural recibe los modestos ahorros de la comarca y los presta a los socios necesitados, sacándoles de manos de la usura. Con las compras en común de comestibles y vino se libran de la explotación de los comerciantes. Este año han vendido ja lana en común, poniendo a raya la codicia de los acaparadores. Han adquirido una seccionadora, con la que han limpiado una sección de otoño más de 3.000 fanegas de grano. Han ensayado y van dando amplitud al cultivo de la esparceña y la alfalfa, en que los ha instruido el Sindicato, y al empleo de los abonos minerales, con todo lo cual han aumentado los productos de sus tierras.

Todos se ayudan fraternamente, y la paz y armonía más perfecta reinan en sus relaciones. Buenos cristianos, y agradecidos a Dios y a los hombres, todos los años celebran una fiesta en esta ermita a su Patrona, la Virgen del Carmen, y todos los años suplican encarecidamente a don Antonio Monedero que venga a compartir con ellos su fervor y su alegría, hasta el punto de retrasar la fiesta hasta que él pueda disfrutar con ellos.

Por no causar el dolor de una decepción en sus afectos, es por lo que, no habiendo podido venir antes, venimos en esta época de tanto frío.

El sol amanece claro, sobre la nieve helada y dura que le refleja, mientras que un aire sutil y frío desciende de las alturas.

Los campesinos van llegando pesadamente, «cujatos, reicos, serios, con esa seriedad que sólo hemos visto en Castilla la Vieja».

Los hombres se agrupan en una solana; las mujeres, más allá, en otra; y unos y otras hablan de cosas del campo, pues por aquí las mujeres aran, cavan y comparten con los hombres las demás faenas agrícolas.

Un grupo habla de la falta de médicos y boticarios en estas pueblitos, como ocurre en casi todos los de la montaña.

—Para qué los queremos—dice uno—; así nos morimos cuando Dios quiere.

—Los médicos alargan la vida—les decimos.

—O la acortan.

—Además—dice un filósofo—, ¿para qué alargar una vida tan mala cuando nos espera otra tan buena?

La campana volteó y todos entramos en la ermita.

La fiesta empieza sacando en procesión la imagen de la Virgen del Carmen, alrededor del templo.

Cuatro mozos la llevan; el público sigue detrás, cantando; el viento frío alborota la toca de la imagen y pasma nuestras cabezas descubiertas.

Después, la Misa, solemne; terminada ésta los campesinos de los pueblos más cercanos se van a coger a sus casas para volver luego; los demás se acomodan como pueden para tomar su modesta pitanza.

Por la tarde el público es muy numeroso, se abre de los ingresos del tiempo; algunos socialistas de las minas cercanas han venido también a oír a D. Antonio.

Antes del mitin se reza el Rosario y se canta la Salve a la Virgen.

Luego el Sr. Monedero da una larga conferencia, analizando el estado material y moral en que se halla la clase agrícola y recomendándole el fomento de la ganadería, sobre la que les da detalladas enseñanzas, y la práctica del deber, del amor y del sacrificio bajo la cruz de Cristo.

Después, el arcipreste, D. Hipólito Unquera, lee un notable trabajo social, que es muy aplaudido.

Terminado el mitin, el pueblo quiere dar gracias a la Virgen, y protestándose ante su milagrosa imagen, eleva al cielo las oraciones de mil voces variales y femeniles, confundidas en un único amor y deseo:

«Oh, María, Madre mía; Oh, consuelo del mortal! Ampáranos y guárdanos. A la patria celestial.»

¡Pueblo virtuoso y sencillo, encerrado en estas abruptas montañas, de intenso amor a nuestro Dios y a nuestra patria, y a quien no dominaron ninguno de los invasores de España, que vuestra Virgen amada os preserve de la corrupción de las ideas modernas, más mortales que el acero enemigo!

El público se disgrega al entrar la noche, complacido y animado, deseándose mucha salud y vida, y nosotros nos hallamos momentos después, de nuevo, solos en el campo ermitaños al amparo de la Virgen, considerando nuestra humildad y pequeñez, en medio de la inmensidad de las oscuras sombras de la noche fría.

Al día siguiente volvemos a desandar en las mismas caballerías el camino que hicimos ayer; ya helado mucho; el suelo está duro, el viento es frío y la nieve refleja un sol claro y alegre, como queriendo saludar nuestra despedida.

La montaña está hermosa, ataviada su agreste belleza de luz y resplandores.

¡Adios, majestosa montaña palentina! ¡Que tu alba ropaje sea siempre la imagen del corazón de tus humildes hijos, y que entre el canto de tus pájaros y el anillo de tus flores se lleve siempre hasta el cielo el dulce murmullo de la inocente plegaria:

«Oh, María, Madre mía; Oh, consuelo del mortal!»

JUAN HIDALGO

INFORMACION DE LA CASA REAL

LA CONMEMORACION DE LOS FIELES DIFUNTOS

CACERIAS REGIAS

En la Capilla del Real Palacio se celebraron ayer mañana solemnes exequias fúnebres con motivo de la Conmemoración de los fieles difuntos.

LA LOTERÍA NACIONAL

EL SORTEO DE AYER

LISTA de los números premiados en el sorteo celebrado en Madrid el día 2 de Noviembre de 1915.

PREMIOS MAYORES

Premios.	Números.	Poblaciones.
100.000	30.743	Barcelona.
60.000	8.742	Madrid-Granada-Barc.
20.000	6.708	Burgos-Madrid-Sevilla.
1.500	18.733	Barcelona-Málaga-Madrid.
1.500	17.433	Zaragoza-Madrid-Sevilla.
1.500	17.433	Madrid-Málaga-Madrid.
1.500	17.433	Madrid-Coruña-Zaragoza.
1.500	3.083	Madrid-Alg.-S. Lúcar.
1.500	26.227	Madrid.
1.500	25.735	Zaragoza-Madrid.
1.500	12.221	Madrid-Madrid-Bilbao.
1.500	20.438	Málaga-Barc.-Zaragoza.
1.500	5.290	Mejillón-Coruña-Madrid.
1.500	18.856	León-Algeciras-La Línea.

CENTENA

728	261	170	496	641	049	900	576	127	104
994	926	158	546	343	596	437	1.6	099	568
626	090	603	990	543	716	609	975	432	426
025	292	846	608	169	719	269	762	631	394
529	235	942	658	327	814				

MIL

801	877	263	008	694	933	710	047	663	647
035	741	618	612	130	902	253	895	300	019
480	252	709	936	706	845	201	106	163	613
678	369	460	398	430	839	080	582	514	463
735	038	820							

DOS MIL

624	194	872	992	024	288	950	231	549	943
086	033	876	506	432	707	348	919	132	581
626	090	603	990	543	716	609	975	432	426
903	433	619	615	313	633	047			

TRES MIL

694	172	807	474	507	695	154	999	409	745
064	342	510	557	422	084	751	631	795	619
235	703	948	860	355	356	835	944	624	693
566	816	099	703	987	204	178	565	870	700
105	810	091	812	931	206	298	787	902	800
137	087	600							

CUATRO MIL

562	728	869	861	133	050	767	342	324	073
660	587	886	322	306	376	365	573	998	689
810	138	074	090	173	821	008	789	390	246
521	315	886	858	279	549				

CINCO MIL

287	864	433	569	951	631	072	441	475	396
613	047	059	762	452	292	445	383	068	223
747	290	189	022	046	209	714	133	696	811
111	739	892							

SEIS MIL

698	351	991	303	680	599	589	711	526	126
883	025	510	536	619	279	139	521	779	247
742	704	051	533	187	477	139	538	635	625
075	540	000	223	294	569	291	403	815	467
552	886	523	021	881	470				

SIETE MIL

901	248	463	613	840	725	547	468	851	095
132	615	394	548	642	701	314	423	717	802
340	518	442	281	839	365	360	803	418	544
516	451	319	449	116	350	337	133	925	567

OCHO MIL

230	617	734	385	458	899	146	447	919	877
360	552	326	960	094	527	081	100	434	901
793	267	823	838	857	905	684	312	792	193
648	281	831	021	693	521	964	280	296	073

NOVE MIL

614	835	566	57	693	653	056	288	225	357
144	008	700	735	565	019	930	307	267	182
454	874	955	758	476	205	633	609	448	734
722	541	177	637	083	958				

DIEZ MIL

499	749	754	089	624	871	527	136	384	535
893	761	767	890	647	223	420	543	850	108
205	683	292	913	658	131	340	007	306	303
759	533	722							

ONCE MIL

410	151	906	810	419	191	703	112	340	785
165	163	795	934	203	931	483	651	601	610
511	466	942	624	300	394	114	526	234	531
782	296	280	950	104	700	039	841	722	602
192									

DOCE MIL

214	611	643	216	718	512	713	746	740	922
039	151	062	595	666	241	945	504	227	973
659	930	710	191	852	041	453	293	903	269
490	783	774	562	543	298	632	333	601	394
476	114	123	288	638	417	934	207	144	568

VEINTICINCO MIL

350	891	528	842	746	205	549	151	531	646
714	337	453	739	498	770	891	905	408	541
696	538	412	704	936	504	366	465	048	853
261	124	690	196	829	854	529			

TRECE MIL

158	039	493	471	853	476	443	809	057	807
624	963	688	568	360	393	744	247	707	163
525	297	326	592	109	495	872	604	634	102
529	344	020	706	865	921	632	008	482	422
099									

GATORCE MIL

784	037	271	128	282	955	234	143	251	371
905	964	243	423	219	939	645	601	846	723
431	225	596	020	834	507	877	056	187	283
798	151	940	442	758	054	290	636		

QUINCE MIL

784	031	932	652	706	074	820	052	975	324
202	142	601	938	460	850	704	832	370	262
506	750	340	744	680	702	650	387	235	535
907	012	170	387	490	775	618	007	776	871
655	426								

DIEZ Y SEIS MIL

139	923	955	984	692	506	246	366	036	711
609	956	381	803	418	585	605	725	629	207
732	767	515	627	959	149	997	480	781	781
021	768	880	362	674	811	965	351	808	447
247	018	680	847	873	881				

DIEZ Y SIETE MIL

677	919	281	907	687	857	782	817	009	896
001	132	955	968	792	900	219	753	380	672
906	975	893	036	874	777	215	712	123	963
701	452	768	674	654	617	797	120	273	679
730	582	158	685	269	466	021			

DIEZ Y OCHO MIL

655	876	954	120	538	378	136	694	568	284
594	641	630	440	931	307	269	904	667	880
431	225	596	020	834	507	877	056	187	283
798	151	940	442	758	054	290	636		
675	632	742							

DIEZ Y NUEVE MIL

645	909	751	872	610	843	723	141	596	654
194	808	119	899	261	993	360	268	270	239

LOTERIA NUM. 60. BARQUILLO, 12

Remito á provincias y comarcas leídas á cincos de varios sorteos; de Navidad, de fin de año, etc. Pedidos á casa Marqués García.

LETRAS Y NÚMEROS

De 8 mm. altura. — Alfabeto completo.	Pesetas
De 11 »	0,05
De 12 »	0,10
De 16 »	0,15
De 20 »	0,25

De 8 mm. Del núm. 1 al 1.000. Precio de la hoja con 200 números.	Pesetas
De 11 » Del núm. 1 al 200. Precio de 100 números.	0,50
De 16 » Del núm. 1 al 200. Precio de la hoja con 50 números.	0,50
De 20 » Del núm. 1 al 500. Precio de cada 100 números.	1,50

Agreda 0,30 para envío certificado. — ESPECIALIDAD DE LA CASA L. ASIN PALACIOS. — Preciados, 23. — MADRID

DE GUERRA Y DE MARINA EN PORTUGAL

NOMBRAMIENTOS Y DESTINOS

EXAMENES

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

LA CARESTIA DE LAS CARNES

EL CREDITO DE CAPITALIDAD

Pidiendo dinero al Banco.

El alcalde, Sr. Prado y Palacio, ha visitado al gobernador del Banco de España para pedirle que este entidad financiera haga un anticipo al Ayuntamiento con el fin de continuar las obras del Matadero y de la Necrópolis y así dar trabajo a los numerosos obreros parados.

Las subsistencias.

Hablando ayer el alcalde con los periodistas de la carestía de la carne, dijo que la última subida sólo afecta a la de cerdo. Las de vaca y ternera no han experimentado alza, salvo en algunos establecimientos, y esto es debido al desahogo de ciertos industriales.

El alcalde ha ordenado al inspector de carnes que haga un estado del precio que tiene ésta, para facilitárselo mañana a los periodistas.

El gobernador ha hablado con el alcalde sobre este asunto, acordando que se reúna mañana la Junta de Subsistencias para estudiar todo lo concerniente al aumento que han experimentado los aceites, las alubias y las patatas.

La capitalidad de Madrid.

El alcalde está redactando una Memoria, en la que expone las razones que le obligan a pedir a las Cortes el crédito de capitalidad a Madrid.

Cuando esté terminada repartirá un ejemplar a cada uno de los senadores y diputados.

EL PLATINO EN ESPAÑA

Una conferencia.

En el Instituto de Ingenieros civiles ha dado una conferencia el ingeniero de Minas D. Domingo Ometta sobre el «Resultado práctico del estudio petrográfico de la serranía de Ronda».

Antiguamente, como en la actualidad, la existencia de los yacimientos minerales ha sido siempre descubierta por indicios visibles y tangibles proporcionados por la Naturaleza, y el hallazgo de nuestros minerales, encontrados sobre el terreno, ha sido el punto de partida para las grandes explotaciones. Descubierta el fenómeno, se ha procedido a explicar científicamente sus causas determinantes y se han establecido hipótesis distintas para dar cuenta del origen y modo de formación de los diversos criaderos metalíferos.

La labor del Sr. Ometta ha consistido en demostrar la existencia del metal más preciado: el del platino, en parajes en los cuales ni el más ligero indicio externo hubiera hecho sospechar a nadie que existía.

Entre estos parajes contamos la serranía de Ronda, donde crece el Sr. Ometta que hay yacimientos riquísimos.

Terminada la conferencia fué muy aplaudido el Sr. Ometta, coseando gratísima impresión en las personalidades científicas que allí se encontraban.

PRESOS FUGADOS

SERVICIO TELEGRÁFICO

Se ignora su paradero.

ORENSENSE 2. Se han escapado de la cárcel de Gijón de Liria los penados Ernesto, Modesto y Antonio Expósito y Manuel Bengodón, presos por delito de robo.

Se ignora su paradero.

DE INSTRUCCIÓN PUBLICA

Hablando con el ministro

El Sr. Andrade manifestó a los periodistas que había asistido al Consejo de Instrucción pública para devolverle la visita de felicitación.

Dijo también que había resuelto los expedientes relativos a la creación de 24 escuelas de niñas y 22 de niños, en la provincia de Málaga; y había firmado una Real orden solicitando del Ministerio de Fomento la concesión de una parcela en el Guadarrama, a fin de construir un chalet para que los profesores y alumnos de la Escuela de Pintura puedan dedicarse a prácticas en aquellos lugares.

Terminó diciendo que se ha prorrogado el plazo para admitir proposiciones de arriendo de un edificio para la Escuela Normal Central de Maestras.

Artes e Industrias.

Se aprueba la propuesta de premios para la Escuela Industrial de Tarrasa, cuyo total asciende a 600 pesetas.

Normales.

Se concede un mes de licencia, sin sueldo, a doña Dolores Gómez, profesora de la Escuela Normal de Maestras de Jaén.

SUCESOS

Caída.—José Carrasco Soler, de cincuenta años, que habita en la calle de Belén, 5, se cayó lesionado de pronóstico reservado al caer en su domicilio.

Estiaca.—Julio Muñoz Salcedo denunció a Luis Casio Moreno y a Hilario Domingo Tortosa, a quienes envió a cobrar una factura de 80 pesetas y no devolvieron sino parte de tal cantidad.

Accidente del trabajo.—Manuel López Gutiérrez, de veintiséis años, se fracturó el brazo izquierdo al caer de un andamio en la obra de Velázquez, 10.

Desahucio.—Una niña de diez y ocho meses, llamada Pilar Sánchez Casasola, tomó una pastilla de sublimado aprovechando un descuido de sus mayores.

Surió una intoxicación de pronóstico reservado.

Las «mecheras».—De una peletería de la calle Mayor, 12, se llevaron unas «mecheras» 80 piezas, valoradas en 1.200 pesetas.

Suicidio?—Unos obreros hallaron en el kilómetro 5 de la línea del Norte a Antonio Chiról Gutiérrez, de diez y seis años, que parecía magullamiento grave por todo el cuerpo.

Ingresó en el Hospital Provincial.

Crese que Antonio se arrojó al paso de un tron, con ánimo de suicidarse.

Atrapado por un automóvil.—En la glorieta de Bilbao fué atropellado por el automóvil 2.432, que guiaba Felipe Cajal, el muchacho de catorce años José Chicharro Sánchez.

Recibió varias lesiones de pronóstico reservado.

COTIZACIONES DE BOLSAS

ESPAÑA Y EXTRANJERO

2 DE NOVIEMBRE DE 1915

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'Serie', 'F. de', 'ptas.', 'n.º', 'm.º', '71.85', '71.80', '71.9', '71.95', '72.55', '72.60', '75.75', '75.75', '76.20', '76.15', '76.00', '76.00', '73.20', '76.00'.

4 0/0 PERPETUO EXTERIOR

Table with columns for 'Serie', 'F. de', 'ptas.', 'n.º', 'm.º', '70.10', '70.30', '79.45', '79.50', '82.70', '82.70', '83.30', '83.00', '83.40', '83.00', '82.40', '80.00', '85.0', '80.00', '78.90', '80.00'.

4 0/0 AMORTIZABLE

Table with columns for 'Serie', 'F. de', 'ptas.', 'n.º', 'm.º', '85.00', '85.00', '86.00', '86.00', '86.75', '86.20', '86.50', '86.00'.

5 0/0 AMORTIZABLE

Table with columns for 'Serie', 'F. de', 'ptas.', 'n.º', 'm.º', '94.10', '94.00', '94.15', '94.00', '94.20', '94.10', '94.70', '94.65', '94.65', '94.65', '96.80', '96.80', '94.70', '96.00'.

OBLIGACIONES DEL TESORO DE 1.º DE JULIO DE 1915

Table with columns for 'Al 4.50 0/0 a dos años', 'Serie A, número 1 a 37.790, de 500 pesetas', '100.20', '100.20', 'Serie B, número 1 a 45.869, de 5.000 pesetas', '100.10', '100.20', 'Al 4.75 % a cinco años', 'Serie A, número 1 a 39.131, de 500 pesetas', '100.25', '100.30', 'Serie B, número 1 a 48.977, de 5.000 pesetas', '100.20', '100.25'.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

Table with columns for '500 ptas. n.ºs. 1 a 433.700 4 0/0', '92.08', '92.08', '100 ptas. n.ºs. 1 a 4.200 4 0/0', '92.85', '92.85', '500 ptas. n.ºs. 1 a 31.900 5 0/0', '100.65', '100.70'.

OBLIGACIONES

Table with columns for 'F. C. de Valladolid a Ariza 5 0/0', '69.15', '69.00', 'S. E. del Mediodía 5 0/0', '68.00', '68.00', 'Electricidad de Chambert 5 0/0', '101.25', '100.00', 'U. G. Azucarera España 4 0/0', '68.50', '60.00', 'Unión Alcohólica Española 5 0/0', '95.00', '90.00'.

ACCIONES

Table with columns for 'Banco de España', '452.25', '452.00', 'Idem Hispano-Americano', '129.00', '115.00', 'Idem Hipotecario de España', '190.00', '800.00', 'Idem de Castilla', '94.00', '800.00', 'Idem Español de Crédito', '94.00', '80.00', 'Idem Central Mexicano', '116.00', '105.00', 'Idem Español Río de la Plata', '265.00', '265.00', 'Compañía Arrend. de Tabacos S. G. Azucarera España. Pftes.', '42.00', '41.00', 'Idem Odebrecht', '18.00', '13.00', 'Idem Altos Hornos de Bilbao', '320.00', '300.00', 'Idem Duro Felguera', '62.75', '60.00', 'Unión Alcohólica Española', '78.55', '78.85', 'Idem Resinera Española', '90.00', '81.00', 'F. C. de M. Z. A.', '346.00', '350.00', 'F. C. del Norte', '356.50', '361.00'.

AYUNTAMIENTO DE MADRID

Table with columns for 'Empréstito 1868', '90.00', '80.00', 'Idem por recibos', '87.50', '87.50', 'Idem empréstitos interior', '92.50', '92.50', 'Idem el Encasche', '93.00', '93.00', 'Idem Deuda y Obras', '83.25', '83.50', 'Empréstito 1914', '90.00', '80.00'.

CAMBIOS SOBRE PLAZAS EXTRANJERAS

Table with columns for 'Francos s/ París, cheque', '90.25', 'Libras s/ Londres, cheque', '24.94'.

ALFONSO COSTA A SUIZA

SERVICIO TELEGRÁFICO

Franca Borges, enfermo.

LISBOA 2. Esta noche ha marchado a Suiza Alfonso Costa, con objeto de visitar a Franca Borges, director de «O Mundo», que se encuentra enfermo de gravedad en aquella nación.

EL SORTEO DE AYER

La veleidosa fortuna ha favorecido a Barcelona con el primer premio de la lotería cuyo sorteo se celebró ayer. En Madrid se quedaron el segundo y el tercer premio.

De los afortunados poseedores de los números agraciados muy poco se sabe, y de nuestros vecinos sólo hemos podido averiguar que se hallan domiciliados en los barrios bajos y son de clase modesta.

A todos felicitamos por el arribo de las inesperadas pesetas.

BUQUES ABORDADOS

SERVICIO TELEGRÁFICO

ALGECIRAS 2

Un torpedero inglés, dedicado a la vigilancia del Estrecho de Gibraltar, abordó a un buque mercante de su misma nacionalidad.

Ambos buques sufrieron grandes averías, viéndose precisados a refugiarse en el puerto de Gibraltar.

Dioces que faltan diez hombres de la tripulación del torpedero, temiéndose que hayan perecido ahogados.

Encuentro de un cadáver

SERVICIO TELEGRÁFICO

En una línea ferroviaria.

En el kilómetro 44 del camino de hierro se ha encontrado el cadáver de un hombre, que, identificado, resultó ser Domingo Vives Más, de procedencia desconocida.

DE FOMENTO

Visitas y felicitaciones.

Han estado a visitar al Sr. España y felicitarle por su elevación a la cartera de Fomento, la Junta Consultiva Agronómica, los directores de las Compañías de ferrocarriles y una Comisión del Colegio de Agentes de Bolsa.

“Gaceta”, del 2 de Noviembre

PRESIDENCIA.—Real decreto nombrando presidente del Senado para la próxima legislatura a D. Joaquín Sánchez de Toça.

SECCION DE RELIGIOSAS

SANTORAL Y CULTOS

PARA HOY

DIA 3.—MIÉRCOLES

Los innumerables mártires de Zaragoza, Santos Malaquías y Hubert, Obispos; San Valentín, presbítero; San Hilario, diácono, y Santa Silvia.

La Misa y Oficio divino son del tercer día de la Infraoctava, con rito semidoble y color blanco.

Adoración Nocturna.—Sanguis Christi. Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo, en San Isidro; de las Escuelas Pías, en San Antonio Abad y San Fernando. Cuarenta Horas.—Parroquia de Santa María.

Capilla del Ave María.—A las once, Misa, Rosario y estacón a 40 novenas por las Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés.—Ejercicios al toque de Oraciones, con sermón.

Enmarañación.—A las diez, Misa cantada. Oratorio del Olivar.—A las ocho, Comunión general por los cofrades difuntos; a las diez, Misa de Requiem.

Parroquia de Santa María (Cuarenta Horas).—Continúa la Novena a Nuestra Señora de la Almudena. A las ocho, Misa de Exposición; a las diez, la mayor, predicando el Sr. Jiménez, y todas las tardes, a las cuatro y media, el Sr. Suárez Faura; Bendición y Reserva.

Religiosas Descalzas Reales.—A las diez, honras fúnebres por S. A. R. la Princesa Doña Juana de Austria, fundadora de este Real Monasterio.

Continúan las Novenas anunciadas.

Conferencias doctrinales.

Esta tarde a las siete comenzarán las conferencias doctrinales, exclusivamente para caballeros, que dará el P. Torres en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja (calle de la Flor).

Centro de Defensa Social de Cuatro Caminos.

Para la celebración de la Misa anual, en sufragio de los socios difuntos, la Junta directiva de este importante Centro ha fijado el día 5 de Noviembre actual a las ocho en punto, en la parroquia de Nuestra Señora de los Angeles, en cuya demarcación radica su Casa Social.

Se ruega a los señores socios y sus familias acudan personalmente al acto, uniéndose al mismo en memoria de los que en vida fueron sus amigos y consocios.

(Esta petición se publica sin recargo editorial.)

VACANTE ECLESIASTICA

En la Santa Iglesia Catedral de Almería se halla vacante un Beneficio con cargo de sacristano y bajo de Capilla, siendo el plazo para solicitarlo de treinta días, que cumplirá el 24 del corriente mes.

Para los menesteros

Desde el día 3 con motivo de ser el quinto aniversario de los Comedores de Santa Victoria y San José, se empezará a dar las 10.000 comidas para los pobres y 2.000 para los niños huérfanos de ocho a catorce años, como en los años anteriores, se ha venido realizando en el Comedor de Caridad establecido en la calle de Mesonero Romanos, número 31, cuyos vales para las comidas se repartirán a las personas caritativas, para que los entreguen a las familias necesitadas.

La fundadora, doña Emilia Pons, ruega los acepten y envíen el donativo que tengan a bien, pues de lo contrario, como no se cuenta con recursos, no se podría realizar esta obra de caridad tan necesaria, porque cada día es mayor el número de necesitados que imploran la alimentación.

DE TEATROS

ERVANTES

El próximo viernes tendrá efecto en este elegante teatro el estreno de la fantástica comedia en dos actos, divididos en cuatro cuadros, en prosa y original de D. Carlos Allen Parkin, titulada «El ladrón (Linos)». La mujer de hielo, con el siguiente reparto:

«Eva Pinker, señora Roca; Pura, señora Alba; Miss Ketti, señora Simó; Lorenza, señora López; Garnier, Sr. Simó; Sorrel, Sr. Marchant; Jaime, Sr. Meseguer; Mister Charles, Sr. Molinero; Gordón, señor Perchicot; Flaquer, Sr. Guillot; Sebastián, Sr. Hidalgo; Fotógrafo, Sr. Valle; Un vecino, Sr. Sapola; Un ayuda de cámara, señor García; Un ordenanza, Sr. Vico».

ESPECTACULOS

LOS DE HOY

ESPAÑOL.—A las diez, Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—A las cuatro de la tarde (función extraordinaria en honor de los señores López Alarcón y Godoy). La tizona y lectura de cuartillas y versos de eminentes escritores, pronunciando un discurso don José Francisco Rodríguez.—A las nueve y tres cuartos (popular a precios populares). La tizona (última representación).

LARA.—A las seis y media (doble). El jarabe de pino (dos actos).—A las diez y media (doble). El enemigo malo (dos actos). ZARZUELA.—A las diez, Don Juan Tenorio.—A las diez, Don Juan Tenorio.

APOLLO.—A las seis (doble), última representación de Maruxa.—A las diez y cuarto (sencilla). Las castañuelas.—A las once y media (sencilla). El hijo del principal.

COMICO.—A las diez y cuarto (doble). Los campesinos (reestreno). El tío de Alcalá (reestreno) y La real gana.

PRICE.—A las seis (precios populares). La zarina y El tambor de granaderos.—A las nueve y media, Marina (gran éxito del tenor Serrano Fuentes) y Los cadetes de la reina.

ESLAVA.—(Miércoles de moda).—A las seis (doble). El conde de Luxemburgo (tres actos).—A las diez y media (doble). La invitación al vals (tres actos).

INFANTA ISABEL.—A las seis, Un aviso telefónico (reestreno).—A las diez, El cardenal.

CERVANTES.—(Compañía Simó Raso).—A las seis y media (sección veruñá). El enemigo de las mujeres (tres actos).—A las diez y media (doble). Lluvia de hijos (tres actos).

IMPRESA RENOVAMIENTO

San Marcos, 42.—Teléfono 4.967



LO MS UTIL

por su marcha exacta y garantizada es el reloj anero, de plata, con pulsera de acero, «Batala», que cuesta

— 50 PESETAS —

El mismo reloj pulsera, con la esfera luminosa por Radio (se ve en la oscuridad sin luz),

— A PESETAS 60 —

A cada reloj acompaña

Certificado de garantía

FÁBRICA DE RELOJES

DE CARLOS COPPEL

MADRID

«Calle de Fuencarral, 27»

Remesas a provincias

Agencia de anuncios: J. Domínguez 8, Plaza del Matute, 8.—MADRID

Sociedad general INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANÓNIMA DOMICILIADA EN BILBAO Capital: 25.000.000 de pesetas

Fábricas en VIZCAYA (Zasoa, Leizua, Herrieta y Gaturruiay). OVIEDO (La Manjora), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CAJERES (Aldeas-Novas) y LISBOA (Tratania).

Acidos y productos químicos. Superfosfatos de cal. Superfosfatos de huesos. Nitrate de sosa. Sales de potasa. Sulfato de amoníaco. Sulfato de sosa. Glicerinas. Acido nítrico. Acido sulfúrico corriente. Acido sulfúrico anhídrido. Acido clorhídrico.

Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos Laboratorios para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos

Servicio agronomico. Excmo. Sr. D. Luis Grandesu

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, VILLANUEVA, 41, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GEINCO

PICIONES DE LA MUJER EN LAS RUMAZAS DEL COTOLICISMO

CONFERENCIA PRONUNCIADA ANTE LA UNION DE DAMAS ESPAÑOLAS

Pre: UNA PESETA

Anuncios breves y económicos

Dentro de esta Sección publicaremos anuncios cuya extensión no sea superior a 30 palabras. Su precio es el de 5 céntimos por palabra. En esta Sección no se admiten anuncios que sean gratuitos para los demandantes.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

JOVEN estudiante de ciencias matemáticas y contabilidad. Buenos informes. Fuencarral, 74, cuarto izquierdo.

COSTURERA, haciendo modista, obras a domicilio. Benavente, Moratilla, 22, cuarto.

JOVEN necesitado de trabajo cualquier clase de trabajo. Leguizamón, 12 y 14, quinto número 2.

PERSONA honesta, de confianza, desea cargo en oficina, educación satisfactoria. Residencia: Telmo de las Descalzas, 4, cuarto superior.

PRAGMATICO Modista, elegante, buena costurera. Domicilio: Calle de San Andrés, 44, bajo.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

OFRESESE lección de canto, práctica en labor. Génova, 18, bajo izquierda.

VENO DEL ESTOMAGO TÓNICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLICO. Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estómago e intestino. Exigir siempre marca registrada. De venta en las mejores farmacias.

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA. Imágenes, altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos debidos al numeroso e instruido personal. PARA LA CORRESPONDENCIA, VICENTE TENA, escultor. — VALENCIA

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA. Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA San Bernardo, 18 (Confitería.)

INSUPERABLE EN CALIDAD, SOLIDEZ, ARTE Y GUSTO ES EL MUEBLE «THONET». Antes de comprar, visiten nuestra Exposición, donde encontrarán un gran surtido en comedores, dormitorios, salones, despachos, etc., en precios sin competencia. THONET HERMANOS PLAZA DEL ANGEL, 10. — Teléf. 2.991 MADRID

LINOLEUM DEPÓSITO DE LINOLEUM Y HULES DE PISO CIRINE, la mejor cera líquida para dar brillo a los pisos PLAZA DE BILBAO, 2 (ANTES, CARBÓN, 2)

NUEVERIA Villa Ofiate. Clasificación, 31, tel. 5.260. Secural, Pasadizo 108. MUEBLES alcaobas, despachos, comedores caoba; precios económicos. Paz, 15, Frutos.

ESTERAS PARA COMPRAR BARATO VEAN ESTA CASA. PRECIO FIJO VERDAD. PEZ, 5, ESQUINA A MADERA.

AGENCIA DE PUBLICIDAD Emilio Cortés. La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para anuncios, noticias, esquelas y aniversarios. Oficinas: AGADA, 5, 1.º

Leandro Herrera y C.º. EMPRESA CENTRAL DE ANUNCIOS. Pelayo, 6, 1.º dcha.—Madrid

J. DOMÍNGUEZ. Anuncios: Plaza del Matute, 8

AGENCIA DE ANUNCIOS RAFAEL BARRIOS. GARCEN, 16 — Teléfono 122 — MADRID

LOS GRANDES FILÓSOFOS ESPAÑOLES. Francisco de Vallés «El Divino»

POB DON E